
范稳，1962年出生于四川。云南省作协主席，
国家一级作家，中宣部文化名家暨“四个一批”人
才。现已发表长篇小说、中短篇小说、散文、报告
文学等各类题材的文学作品近600万字。代表作
是反映西藏百年历史的长篇小说“藏地三部
曲”——《水乳大地》《悲悯大地》《大地雅歌》。《水
乳大地》入选“新中国70年70部长篇小说典藏”；
长篇小说《重庆之眼》《太阳转身》分别获得由中宣
部、中国图书评论学会联合颁发的“2017年度中国
好书”“2021年度中国好书”奖；《橡皮擦》获得第十
九届百花文学奖中篇小说奖。有多部作品被翻译
成英、法、德、意、日文等出版。

范稳（左）采访一位百岁高龄的抗战老兵。
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范稳。

文化发现是一门大学问，
我渴望被一种文化滋养，

甚至被它改变。

□□ 农民日报·中国农网记者 周涵维

范稳说他的农村生活经历是从创作之后开始
的，从写《水乳大地》时起，他开始关注民族历史、文
化交融、宗教信仰这样一些问题，不仅仅是在书房和
典籍中关注，而是在大地上、雪山下实实在在地考
察、学习和体验。

一般民族文化特征保存得较完整的地方都在很
偏远的村庄，交通不方便，他就一个村庄一个村庄地
去跑，去做大量的田野调查。他写作的关于藏族、壮
族、哈尼族、纳西族的故事，都发生在乡村。

“这种转变让我的写作走上一条新的路径。我
常常觉得自己的经历太苍白，但我擅长发现生活中
有趣的人和事，尤其云南是一个少数民族文化异常
精彩灿烂的地方，不同文化与文明相互交融错杂。
文化发现是一门大学问，我渴望被一种文化滋养，甚
至被它改变。”

为那片土地写一部大书

本来想跟范稳老师预约另一个时间采访，但他
说，“就现在吧，晚上还有两场球赛要看。”一听，我就
笑了，果然热爱足球的人一直都会热爱。因为某项
世界足球赛事的举行，他把自己的作息调整为足球
时间。

范稳的母校是西南师范学院（现西南大学），他
总是笑谈大学四年他并不是一个听话的好学生，只
花了三分之一的心思来对付功课和考试，另外用了
三分之一的时间在球场上，还有三分之一的功夫则
在专心写小说。大学四年下来，只“赢得”满满一纸
箱退稿。他说，虽然那时是“少年不识愁滋味，为赋
新词强说愁”，但依然怀揣着要当一个作家的梦想。

1985年从中文系毕业，分配时他得知有一个云
南省地质矿产局的名额，毫不犹豫就认领了它。远
走云南，是因为作家梦让他坚信，他这样少不更事、
经历苍白的“愣头青”必须行万里路，饱尝风霜雪雨，
阅尽天下风情，才可有笔下的锦绣文章。

在一个酷热无比的夏天，一趟命运的火车把他
拉到了云南高原。“到工作单位，一报到就发给了我
双肩背包、登山靴、野外帐篷……领完后觉得很新
鲜。我在地矿局当了5年地质队员。”

虽然在当地质队员，但范稳的写作从来没有中
断过。上世纪九十年代末期，文化大散文盛行。“云
南这样民族文化丰富多元的地方，我怎么能缺席
呢？随便扎到一个地方跑一圈，都可以写出一部文
化大散文。”范稳说，田野调查让他眼界大开，早年的
地质生活也让他知道怎么在野外生存，怎么和村里
人打交道，怎么适应乡间生活并融入那种生活氛围，
这些都让他有跳出书斋里的写作之新鲜感。

“藏地三部曲”缘起于1999年，他参加了一次“走
进西藏”的文化采风活动，有阿来、龙冬、彭学明、曾
哲、江浩等人。那时是一个倡导作家行走的年代，有
走黄河的，有走新疆的。

他们七个作家分别从历史上七条不同的进藏线
路走西藏。阿来走的是川藏线，他走的是滇藏线。
这是一次民族文化发现之旅，他在行走的过程中才
发现许多隐匿在崇山峻岭中的文化遗产，它们像珍
珠一样散落在广袤的大地上。尤其是在多民族聚居
地区，各种民族文化相互映衬交融、砥砺前行。

正是在这次行走中，范稳在西藏昌都市芒康县
上盐井村发现了一座乡村教堂，这让他十分惊奇。
在一个遍地都是寺庙、玛尼堆、经幡招展的地方，为
什么会有十字架？是谁建的教堂？刚好那期间，教
堂的神父去拉萨开会了，年轻的修女对教堂历史知
之甚少，只告诉他说，教堂后面的墓地里有一个外国
传教士的坟。

范稳回忆，在一个暮色黄昏中，他来到教堂的墓
地，找到了那座传教士的墓。墓是新修葺的，墓碑也
很简陋。根据碑文上简单的介绍，墓主是一位中文
名叫杜仲贤的瑞士神父，1936年以修士身份来华传
教，1946年晋铎为上盐井教堂的神父。

范稳想知道墓碑背后的故事，想从简单的碑文
中读出一个人的责任、苦难和悲剧。尽管他说那时
他对民族、宗教、历史以及有信仰的人们，“犹如站在
澜沧江此岸远眺彼岸，但有一种力量有一道光，仿佛
在推动着我走向彼岸，我看到了两种宗教在走近时，
冲在最前面的那个人的悲剧结局。但它是怎样发生
的呢？它的过程又如何？于是，我立志要为那片土
地写一部书，一部大书。”

虚心地去探寻与发现

从打算为那片土地写书开始，范稳为自己立下
的一条要求：必须学会用藏族人的眼光看问题，不能
用汉族人的眼光去诠释它。诚然，每个热爱西藏的
人都试图发现西藏，诠释西藏。但作为一个作家来
讲，范稳认为他的发现和诠释既应该是文学意义的，
也必须尊重并敬畏那片土地的历史与文化。

“我是一个汉族人，没有藏族文化背景；我爱这
个民族的文化，就像爱它神奇瑰丽的雪山峡谷。但
我不是一个普通的旅游者，只满足眼光的愉悦，看看
歌舞、风光、山水，拍几张照片就走了，我要往深处挖
掘它的文化魅力，要看歌舞背后的人生，看历史长河
中的人物命运。”

唯一的途径便是虚心下来，像一个谦卑的朝圣
者那样，走上那条探寻与发现之路。文化背景是先
天的，但却是可以去感悟的，可以在村庄和雪山下，
在寺庙和教堂里，在青稞酒的浓烈和酥油茶的浓香
中，在歌声与诵经声中慢慢地体味。

那时西藏很多地区交通不方便，道路状况很糟
糕，游客很少，进去很难，很多时候带着探险的性
质。范稳说，也许是他的性格天生就喜欢冒险、喜欢
户外、喜欢结交朋友，所以对他来说，走进西藏没有
害怕，而是充满了挑战和吸引，“我应该算是国内第
一批暴走族或者背包客吧。”

与我谈及这些，他的笑声格外爽朗。
虽然过去了多年，但在西藏乡村的采访，许多经

历都令他感到难忘。他感恩总能遇到善良的人们的

帮助，无论是在教堂、寺庙，还是在朝圣路上。他说，
在上盐井那座教堂里，神父和修女们像接纳一个流
浪汉那样接纳了他。他没有任何介绍地住进教堂，
和他们一起生活。他也把自己当成一个学习者，尽
其所能地为他们提供点帮助，谁家有人病了，他送钱
买药；谁家孩子考上学了，他也前去祝贺；教堂的灯
坏了、鸡笼坏了，他就自告奋勇地当电工和维修工。

在香格里拉的东旺寺，一个铁棒喇嘛把他的床
铺腾给他睡，自己打地铺。他们一起去转当地的神
山，铁棒喇嘛爬多陡的坡，他也跟着爬，尽管知道一
脚踏空的话就会粉身碎骨，“但那时就是有那种劲
儿，要和他们一样。那个铁棒喇嘛实际上是在考验
我，看我这个汉族人能不能走他们的山路。我接受
了这次考验，后来他就把我当兄弟看了。”

回忆是美好的。范稳说他刚进西藏的村庄时，
和一群新认识的康巴兄弟喝酒，一般的结局是他醉
倒在桌子下，他们还在唱歌跳舞，后来他也能自豪地
说，“我可以和他们一起唱歌、一起醉倒在桌子下
了。”他说，当他学会也像藏族人那样把一座圣洁的
雪山视为神山时，当他能理解并尊重一个村庄的习
俗和村人们日常生活中彰显或隐秘的信仰力量时，
他才觉得，他正走进了这个民族的历史与传说、神界
与现实。

范稳把 2000年看成自己文学创作的分界线，那
之前可以说是一种没有目的性的写作，打一枪换一
个地方，也没有根据地（生活基地）。开始写《水乳大
地》后，他基本上把自己的写作锁定在滇藏结合部的
澜沧江峡谷那一带，年年都在往那个方向跑。2003
年还主动要求去那里挂职一年。“就这样跑了十来
年，所谓‘零距离’接触吧。”

他用了十年时间为那片神奇的土地写了三部书
《水乳大地》《悲悯大地》《大地雅歌》，构建起自己的
“藏地三部曲”。他觉得对一个真正的作家来说，“深
入生活、扎根人民”并不需要谁来号召，而是个人自
觉，“伏身大地，作品的格局会更大。有时，乡间一位

农人的一句话，胜过你在书房里冥思苦想半年。”

转向当下 关注扶贫

《太阳转身》是范稳的第七部长篇作品，一部扶
贫题材小说，同时也是他的一部转型之作。过去他
更倾注于历史叙事，把民族文化与历史作为学习和
表现对象，写《太阳转身》他把目光转向了当下、转向
了壮族。

“创作完《太阳转身》，我最大的体会是对中国的
当下有了一次全面的了解。因为过去，我更多的是
写历史题材，在创作中对现实会有敬畏，怕时间太
近，把握不好。”范稳很坦诚地说出他的创作顾虑。

写作准备开始于 2020年夏季，他去云南文山壮
族苗族自治州采风。实际上在当年元月，他已经去
过一趟文山采访，原计划过完春节后再去，但没想到
拖到六月。

壮乡之行让他对稻作文化产生了浓厚的兴趣，
他说：“吃了大半生的米了，我还不知道一株水稻是
如何长成的。我只有在采风中想象：春回大地，布谷
鸟开始鸣唱，农人驾牛耕田的浪漫，浸泡谷种时的期
待，撒种时的仔细，育秧时的祝福，栽秧时的歌谣，薅
秧时的辛劳，水稻扬花时的馨香，抽穗时的祈愿，收
割时的喜悦……”当然，他知道这是田园牧歌式的

“小资”情怀，真正的乡村生活，还需要去发现那种探
幽索微、走心入脑的现场感和质感。

云南文山壮族苗族自治州地处南国边陲，拱卫
着国家的西南大门，40多年前这里还战火纷飞、英雄
辈出。到二十世纪九十年代中期才完全对外开放。
因此它是云南贫困面积最广、贫困程度最深的地区
之一。

脱贫攻坚战打响后，边陲之地的人们义无反顾
地向贫困宣战。范稳说，这是一场丝毫也不逊色于
当年保卫边疆的战争，世代戍边的人们从来不缺乏
爱国热情，他们是家国情怀最浓郁的一群人。“他们

不应该贫穷，不应该永远落后于时代。边疆富裕了，
边防才会安稳。一条公路，一项产业，一种农科技术
的引进，都可以让一个村寨甩掉贫困的帽子。”

范稳走访了数十个边境村寨，见证了偏远山乡
的巨变，结识了许多脱贫致富的带头人。他们中有
的就是当年的支前模范、战斗英雄。在马关县罗家
坪村，村委会主任熊光斌是个身经百战的老支前、老
民兵。他曾经在一场战斗中为了掩护战友，操作高
射机枪平射了半个多小时，把自己的耳朵都震出了
血。当年他在阵地上守哨卡，夜晚瞌睡来了就吃干
辣椒，半年下来竟吃了一百多斤干辣椒。

“有谁能想到如今的和平岁月和这些干辣椒有
关？”范稳在采访中走进那个村庄、走近熊光斌。现
在熊光斌带领全村人致富，村里户户有新房，有通畅
的水泥路，有荣誉室，有村民活动室。鲜花盛开在道
路两旁，果实缀满了枝头，村舍掩映在树荫下，连炊
烟都透着一种宁静安详的诗意。“又有谁能想到这里
曾经是边关前线？”

能够置身于脱贫攻坚这场伟大战役中，是一种
荣幸，我们都是时代的见证者。但对于一个作家来
说，如何去呈现，就显得尤为重要。贫困的故事千百
万，致富的道路也有多条。范稳看到了一条路对一
个闭塞村庄的重要，也看到了观念的转变对一群人
的改变。尤其是在边地少数民族地区，撬动贫困这
座大山，可能只需要一个支点。

过去范稳总认为自己对现实缺乏把握，而历
史感却仿佛与生俱来。可是，在这个百年未有之
大变局的时代，社会在进步，时代在变化，观念在
刷新。这也是历史进程的一部分、一个阶段，同样
需要身处其中的人去感知认识，并以文学的手段
真实反映。

沧海变桑田，早已不是古人心目中那种时光荏
苒、往事越千年的时间概念。在范稳的印象中，几年
前还需要骑马进去的村庄，现在开车一脚油门就到
村口了；村庄里那些追逐时尚、打扮新潮的年轻人，

已让人分不清他们是种田人还是城市上班族。变化
实实在在，就在“转身”之间。

就“转身”带来的人物命运变迁而言，范稳更关
注人物“转身”之前的历史。当然，范稳更欣赏那些
有着传奇性的、带有英雄主义色彩的人物命运。一
如这部作品中的主人翁卓世民。范稳曾经采访过一
个身份特殊的老警察，并和他成了朋友。他在职时，
很多年来他在工资单上的名字只是一个代号，他就
是和平年代的传奇人物，是默默守护我们的无名英
雄。在《太阳转身》这部小说里，范稳让卓世民这样
一个有着参战经历的老兵，借助侦破一桩拐卖案，走
进边远的乡村，走向脱贫攻坚的主战场，就像带着他
的视觉来关注这场向贫困宣战的伟大战争。也一如
作品中的其他人物一样，他也要在续写人生传奇中，
再次完成自己的壮丽转身。“我相信有的人，就是为
演绎传奇而活着。这让我们这样的写作者不至于太
寂寞。”范稳说。

书出版后，范稳回到了马关县罗家坪村，给村民
们赠书，“他们知道这个故事写的是他们，就很高
兴。”范稳很欣慰。

这些年来，范稳走过很多少数民族村寨，作为
一个陌生人闯入了村民平静的生活，他很感谢那
些村民愿意接纳他这个陌生人。“只要你足够谦逊
和真诚，朴实的乡亲们马上就会把十倍的热情回
报给你。”

在最好的年华做了最正确的事

这二十年来中国乡村的变化天翻地覆，最明显
之一就是道路，范稳对此感受深刻。以前他都是骑
马从一个村庄到另一个村庄，没有一寸柏油路，海拔
又高，爬过泥石流堆，甚至几次差点掉下悬崖。

现在，那些他熟悉的藏族村庄里，“有的年轻人
穿着打扮比城里人还时尚，小伙子们手机用得比我
还溜儿，当然，我并不是说他们多有钱，很多也是外
出打工或者做点小生意，但从穿衣打扮、生活方式
等，确实可以看到时代变化对他们的影响。”

范稳说，其实在 2000 年左右他进入西藏时，已
经开始感觉到社会发展对本土文化的影响，“比如
过去如果家里有两个儿子以上，一定会送一个儿子
去当喇嘛，现在就不一定了。过去村里哪家有一个
喇嘛很受人尊敬，现在村里哪家出了大学生，同样
很受人尊敬。”

云南是一个多民族省份，民族文学一直是云南
省作协的一个文化品牌。在省作协工作了 30 多年
的范稳，最切身的感受就是，过去培养一个少数民
族作家特别不容易，因为很多地方基础教育条件不
好，当地的少数民族孩子，能有一个考上师范学校
就很不错了，更别说成为作家。“以前寨子的孩子都
是一边干活一边上学，有些还要走一、二十里地去
上学。我以前去过一些乡村学校，条件很差，吃饭
时菜就一点土豆和咸菜，在这种条件下，能读出书
来，就不容易了。”

现在，范稳看到村里的中心校建得也跟城里一样
漂亮气派，喜悦于孩子们的住宿、伙食都不错，师资力
量也加强了。“每个民族都要有自己的作家，每个民族
都要有自己的传世作品，这是我们的目标，作为云南省
作协主席，我一直是把这个作为工作的重中之重来
抓。现在，我们已经做到了每个民族都有自己的作家
了，这得益于基层教育水平的提高。”范稳说。

谈到自己的写作，范稳说他算不够聪明的那一
类人，写作用的是慢功夫，一般会用一年多的时间去
大地上行走与学习，再用一年多的时间在书房里看
书阅读，然后才开始写作，这样每部书都要用三四年
的时间。他认为这种缓慢的写作姿态是非常必要
的，“写作很严肃，是一项重大工程。”

他透露，正在准备中的写作计划是云南人民自
主筹资修建的中国第一条民营铁路：个碧临屏铁
路。他介绍，这是发生在上世纪 20年代的故事。去
年 7月，他已经完成了采访，跑了红河哈尼族彝族自
治州的3个县，去了很多村庄。“和我喜欢的作家海明
威一样，我还是喜欢到处跑。”他笑了笑。

最后我问他，完成“藏地三部曲”已经十多年了，
现在还会回到那些藏族村庄吗？

他回答，他还是时常回到那些雪山下的村庄，因
为他已把那里当成自己的精神故乡。“那里有那么多
能喝酒、会唱歌、善跳舞的康巴兄弟们。我不回去，
他们就经常打电话来催。”范稳觉得从电话里都能嗅
到村庄火塘的气息，一种被人惦记的亲情。“只是现
在的我，不能像当年那样爬得动那么高的山，喝得了
那么多的酒了。在海拔 3500米以上的地方，也会睡
不着觉，高反，心跳过速。”

但他说，他很高兴曾经写文章怀念他的康巴兄
弟们，描述他们的生存状态，记录下一些快要被遗忘
的东西，让更多人读到了遥远村庄的一群人的种种
生活细节，并使他们在这个世界上获得了更多的理
解和尊重。

“现在也许不会写‘藏地三部曲’那样的大部头
了，一则发现难以超越自己；二则精力、体能也不济
了。我只能庆幸自己在最好的年华，做了最正确的
事。一个作家为一个村庄能做的事情，大约就只有
这些了。和雪山下一亩青稞地一季的收成，其价值
大体相当吧。”

范稳部分著作封面。
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